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摘要 
 
香港一直是僅次於馬來西亞的學位境外生主要來源，本校境外生僑居地分佈也類似。為配合

教育部招收境外生的政策與提高學校國際化程度，在本校境外生總人數不多的情況下，必須

更積極爭取香港學生到本校就讀。為此本次教育展由校務發展中心主任與國際長參加香港台

灣高等教育展，並藉由此次經驗了解香港學生對於本校多媒體設計、飛機工程、商管等科系

較為有興趣，應多鼓勵相關系所招收港生。此外，與畢業校友也應保持聯繫，最好能夠成立

海外校友會，如此才能在適當時機發揮校友力量。最後是應考慮擴大宣傳的範圍，如與當地

中學保持聯繫或簽合作協議以保障生源。 
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目的: 
香港一直都是台灣境外生主要來源之一，本校境外生超過四分之一也都是來自香港。為配合

教育部招收境外生的政策與提高學校國際化程度，在本校境外生人數不多的情況下，必須積

極爭取更多港生到本校就讀。此次教育展由校務發展中心主任與國際長出席，想藉由此次經

驗了解港生的需求，並帶回學校作為未來規劃港生招生與教育的參考。 
 
過程: 
第一天(10/16) 

下午從台中清泉崗機場搭機前往香港，過程中一切順利。旅館 check in 後，立即前往培正中

學會場布置與參加說明會。 

說明會中也了解到港生主要是依靠高中文憑考試進行分發。在香港，港生要考到 12 級分以

上才可填寫香港的大學志願，大約要 17 級分才能有學校念。因為香港大學錄取率低於

20%，所以競爭非常激烈。可惜台灣對港生最低接受分數已經降到 10.2 左右，不知是否會影

像對台灣教育水準的看法。 

 

第二天(10/17)  
上午舉行臺港學校合作協議集體簽署儀式與教育展開幕。本校目前並未單獨與任何香港中學

簽約，但參加集體簽約。未來若有適合的中學，應該可以考慮簽訂合作協議，如此可由香港

中學推薦優秀學生透過個別申請方式進入本校。 

今天來參觀的學生不少，所以在傳單的發送上也做一點管控，預防最後都沒有資料可發。學

生詢問多媒體設計系、飛機工程系較為大宗。其他如休閒遊憩系，很多學生會以為是類似旅

館或餐飲管理之類的科系，但本校休閒遊憩系應該是以設計為主。另外學生對於香港很紅的

工商管理系也很難對照本校的工業管理系或是企業管理系。車輛工程系、生物科技系與財務

金融系也有些人詢問。基本上香港還是以服務業為主的地區，工程電機類的科系只有飛機工

程系最熱門。 

主辦單位安排今日晚宴，同桌的有代表處陳信吉副組長，恆生管理學院的何順文校長，香港

浸會大學國際學院總監劉信信博士，香港專業教育學院(柴灣)酒店、服務及旅遊學系何君心

主任，高峰進修學院李日全高級訓練顧問，培僑中學校長招祥麒博士。 

恆生管理學院是私立的大學，目前因為空間有限所以外籍生不多。 

高峰進修學院很類似台灣的進修專校，就是在職人員進修的管道，不過台灣目前不承認這樣

的學歷，因此無法到台灣來念二技，李顧問一直對此覺得可惜。 

香港浸會大學是目前香港八所接受政府補助的大學之一，其中的國際學院跟台灣日二專一

樣，是頒予副學士，因此畢業生可以到台灣念二技，今年該校有學生考上本校二技電機系，

可惜最終沒有來念，但應該是未來招收二技的一個宣傳對象。另外浸會大學劉總監也提到若

有機會可以兩校進行交流，先從短期學生交換開始。因為香港的大學皆以英文授課，未來有

機會的確可以考慮與香港的大學進行學生交換，學生在語言與生活上的壓力應該會較小。不

過香港浸會大學大學部主要還是以文商為主。 

香港專業教育學院(柴灣)也是一所專科學校，該校今年也有學生進入本校多媒體設計系二技

學制。該校還有其他工程科系，因此未來可以到此校宣傳電子工程與電機工程的二技學制。

在香港職業訓練局下有很多所類似香港專業教育學院(柴灣)的學校，這都是未來可以宣傳的

對象。 

晚宴中也邀請香港學術及職業資歷評審局學歷評估評審主任譚淑安女士做學歷評估服務簡

介。學歷評估主要就是要看外地學歷是否能被承認，大陸學歷申請評估的量是最大，基本上

以台灣學歷在香港申請學歷評估的量還不多，通過率很高。主辦單位鼓勵各校協助校友進行



 

 4

學歷評估申請。這樣比較能有足夠資料顯示台灣學歷在香港幾乎都能被承認。這也是很多學

生所關心的議題。 

 

第三天(10/18)今日雖然是周六，但還是有很多學生穿著制服來參加，情況與昨天類似。 

 

第四天(10/19) 

本次主辦單位安排各校單獨介紹的機會，約有一個小時的時段，本校亦報名參加。上午

10:30 本校由國際長進行說明會，因為目前本校在香港沒有校友，也無宣傳管道，又是當天

上午第一場，因此人數只有 9 人。過程中，進行本校的簡介、特色，以及未來留台工作規定

等事項。有些學生對於留台實習與工作頗有興趣。我的下一場逢甲大學，看起來就有校友來

幫忙，看起來參加說明會的人數不少。 

海華服務基金李志文主任到本校攤位，他稍微介紹了目前許多大學在香港招生的作法。他比

較鼓勵學校採個人申請制，但本校採個人申請的名額不多。李主任表示個人申請較容易在較

早時就攔下一些優秀學生，若能與香港優秀中學搭配，由中學校長推薦入學，學生的品質與

數量都有保障。如果名額到了聯合分發通常報到率就很低了。這或許是未來可以考慮的方

向，只是目前還不清楚各香港中學的優劣。 

今天參加學生人數略少，但家長比前兩天多，這應該是週日的關係。因為前兩天已將大部分

傳單發完，因此傳單數量 3000 份應該差不多。 

 

第五天(10/20) 

最後一天搭機返回台灣。 

 

心得及建議事項: 

 
1. 本次教育展與預期差距不大，飛機工程系與多媒體設計系仍是詢問度最高的科系。因為目

前在校港生主要就讀多媒體設計系，而本次到香港宣傳，詢問多媒體設計系的學生一樣很

多。另外過去本校飛機工程系沒有招收境外生，但本次教育展跟馬來西亞教育展一樣，詢

問度相當高，幸好飛機工程系也已經在 104 學年度開始招收境外生，希望可以招的很好。 

2. 因為香港的大學錄取率不到 20%，因此有很多學生進入專科學校，而這些學生對於進入二

技學程以取得學士學位的需求很高，因此詢問的人也很多，可惜本校只有三個科系(多媒體

設計、電子工程、電機工程)，且沒有商管類科系。不過因為二技學制在國內招生因生源問

題不易招足額，因此在沒有廢除之前，因此香港應該是可以開拓的生源。 

3. 因為台灣學費相對香港算是非常低廉，可以感覺到很少學生詢問學雜費減免或獎學金，反

倒是有學生回詢問是否有出國交換的機會。因此在文宣內容的製作上或許要有不同於其他

地區的設計。 

4. 有些學生原本可能原本中學唸的是商管背景，但想專念工程類科，因此都會詢問英文或數

學能力限制。這部份對港生數理能力的理解較少，很難回答。因此對於香港中學生的數理

能力、英文能力，甚至高中文憑考試級分等可能要進一步了解。 

5. 有些學生也關心學位是否會被香港政府承認、能否有國外交換機會、在台港實習與工作機

會。基本上本校工程與電機類科都通過工程認證問題不大。但對於其他科系是否能被香港

政府承認還要進一 步了解。 

6. 海華服務基金李志文主任建議增加個人申請，如此可以較早網羅優秀學生。而且若能與香

港的中學結盟，有機會收到中學推薦的優秀學生。因為過去聯合分發報到率低，或許這是

一個可以考慮的方向。不過首先要了解各香港中學的排名優劣，且香港中學大體上還有英

中與中中之分。 
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7. 香港的大學一般水準不錯，且以英文授課，生活上中文也沒有問題，離台灣又很近，或許

是未來交換學生可以考慮的地點。 

 
當然本次行程的順利圓滿，對於本校未來境外生招生與香港學校合作提供一個互動的機會，

因此對海外聯合招生委員會在整個行程安排與協助的辛勞我們致上許多感謝。 
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主要活動相關照片 
 

 
李信總幹事進行教育展說明 對學生進行學校介紹與問題解說 

主辦單位交付合作協議書 台港學校合作協議簽署 

台北經濟文化辦事處嚴重光處長致詞 台北經濟文化辦事處許睿宏副組長拜訪本校攤位

 


